

# EL NUEVO DIARIO

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado	
En Tortosa, al mes.	1 Pta.
Tarragona y su provincia	1 »
En el resto de España, trimestre	4 »
Anuncios y esquelas mortuorias, á precios convencionales	

### TORTOSA

Viernes 16 Marzo 1900

### PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, Rosa, 11; y en casa de nuestros correos.—La correspondencia á la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: **Nuevo Diario**

## La base de transacción

Uno de nuestros más sesudos colegas se lamenta del calor que va tomando la cuestión de los alcoholes. ¿Quién se lo ha dado? No es seguramente por gusto por lo que se agitan los pueblos y regiones, donde la viticultura y vinicultura constituyen elemento principal de riqueza.

Supónese al ministro de Hacienda muy empeñado en sacar adelante su proyecto, y al gobierno todo resuelto á ejercer sobre la mayoría la presión posible á fin de que tal objeto se alcance. Pero el Sr. Fernández Villaverde, que patrióticamente ha cedido en asuntos de mayor trascendencia, no habría de ir á colocar en éste su amor propio por encima de toda consideración.

Porque—lo hemos dicho varias veces y no nos cansaremos de repetir—una ley de otro orden, basada también en apreciaciones erróneas, causará perjuicios; pero éstos pueden ser subsanables. La gravedad de la cuestión presente consiste en que la equivocación de un ministro aprobada por las Cortes alcanzará á matar uno de los primeros ramos de la riqueza española. Y después, cuando el error se conozca y otro ministro venga á enmendar lo hecho, no tendrá ya remedio el daño.

Con los datos más precisos, sin exageración alguna, poniendo el coste del maíz y de la avena en su término medio y de igual suerte el del vino, señalando los gastos de destilación y agregando y ellos los del impuesto que sobre los alcoholes de uno y otro género se intenta establecer, han demostrado las Cámaras agrícolas y las comisiones nombradas á tal efecto por viticultores y vinicultores, que el alcohol de uva será vencido en el precio por el industrial siempre que sea menor de 35 pesetas la diferencia del tributo que hayan de pagar uno y otro.

Algunas de las exposiciones pre-

sentadas á las Cortes con tal motivo son ya conocidas por nuestros lectores. En esta misma columna de nuestro periódico hemos publicado y comentado párrafos de varias ellas, y principalmente de la muy notable formulada por la Comisión de la Diputación provincial de Castellón de la Plana. Presentes han de hallarse á la memoria del lector los datos y cifras comparados, perfectamente claros, precisos, irrefutables. La mejor prueba de esto es que nadie ha rebatido. No hay que traerlos de nuevo á capítulo; por más que en el debate que se anuncia habrán de ser muy citados y discutidos.

La cosa es de vida ó muerte para la producción vinatera. En el voto particular del conde de Retamoso la materia está tratada en todas sus partes, no con criterio de escuela, ni con exclusivismo, ni con apasionamiento, sino con espíritu sereno y sentido de la realidad. La cifra diferencial de 35 pesetas no se ha añadido con propósitos de regateos, sino por ser la fija para la indispensable defensa del alcohol vínico. Por eso no pueden ceder en ella los defensores de los grandes intereses amenazados.

No hay en tal actitud apasionamiento, ni intransigencia, ni egoísmo no hay más que necesidad. La vigilancia, las precauciones para evitar suplantaciones y engaños en la fabricación del llamado «alcohol de industria» son tan precisas como la diferencia señalada para el tributo, é importan lo mismo y aun más al Estado que á los propios vinateros.

La verdadera base de transacción es por tanto el voto particular, y tal verdad se ha de percibir con claridad meridiana cuando el asunto se ventile. Porque no falta quien entienda que se deben llevar de este lado las cosas hasta límites más extremos.

En cambio, si el debate se entabla, se notará de qué manera carecen de sólidas razones los partidarios de una industria completamente artificial en nuestro país, la cual se habra de alimentar de primeras materias exóticas, aparte lo que del arroz se hubiera de emplear en ella, que

nunca sería mucho, pues solamente se le ha tomado por pretexto.

Mas como quiera que la razón no basta por desgracia, para defender las más legítimas conveniencias ni los más claros derechos, y el gobierno pudiera abusar de la fuerza numérica en el Parlamento, los representantes del país que amparan, la causa de una gran riqueza nacional harán muy bien en acumular, según ya hemos dicho; todos los medios de resistencia con la mayor oportunidad.

En ello no hay exageraciones, sino previsión. Las enmiendas habrán de ser en ese caso como las trincheras de los boers. Se deben preparar con tiempo muchas, todas cuantas se pueda, á fin de que el enemigo no pase por ningún lado.

## SIETE Y OCHO

La *Epoca* insiste en la necesidad de que se divida el ministerio de Fomento. ¿Cuál es el argumento capital entre los que emplea para demostrarla? Este: con la desaparición del ministerio de Ultramar ha habido vacante. De modo que para el periódico conservador ya no se trata de crear un centro de mayor importancia y más amplia esfera de acción que la Dirección general de Agricultura, á fin de que, obrando independientemente y con desembarazo, tenga iniciativas que se traduzcan en ventajas para el suelo laborable y para la industria agrícola. La *Epoca* actuando de jefe de personal de un centro administrativo cualquiera, ha sacado la plantilla de los ministerios, ha visto que hay uno menos por la supresión del que velaba por nuestras colonias, y pide que se cubra la vacante.

No puede darse mayor cariño á lo normal y á lo histórico. Ya no tenemos para qué discutir con el distinguido diario de la noche. Si lo que importa es cubrir una vacante, con- vengamos en que lo mismo le daría que el nuevo ministerio se llamara de Agricultura que de Instrucción ó de Obras públicas. Eso que parece que no es nada revela la apacible y amorosa solicitud que el partido conservador muestra por todo lo que ha

constituido la modalidad de nuestra política. ¿No han sido hasta hoy ocho los ministerios? Pues este número no debe disminuirse. Una cartera más aumenta el contingente de una mayoría. Es preciso que las mercedes eundan para que sea mayor el número de los favorecidos por el reparto. ¡Bueno sería que por unas colonias de más ó menos se alterase una cifra tan feliz, la de los ocho departamentos ministeriales, y se tuviese que promover una crisis parcial para deferir el cargo á un nuevo ministro y no se abriese en el presupuesto de mañana otro remanso donde en provecho de los políticos sedimentase la detracción que hace el fisco con los bienes de los contribuyentes!

Es pensar con una sencillez asombrosa creer que lo que una vez pudo parecer conveniente, ha de implantarse en la realidad en circunstancias contrarias á aquellas, en las cuales se habló de tal conveniencia. No se quieren acostumar muchos á un pensamiento que hay que tener presente á todas horas: el de nuestra forzosa modestia, el de la reconstitución interna del cuerpo nacional, no por la división del trabajo, sino por la eficacia de sus agentes; no por el número y la forma de las funciones sino por virtud intrínseca de las mismas.

No es fácil resistir en política los impulsos de las necesidades públicas,

Cuando estas se acentúan, la demanda que despierta es imperiosa y á ella se cede, para mejor gobernar. En cambio, ¿con cuánta facilidad puede distinguirse lo que es artificiosa petición de una clase ó de una entidad cualquiera, no vista por la generalidad de los ciudadanos como expresión de un deseo colectivo, ni inspirada, por lo tanto, en otra cosa que en mero afán innovador! Si aquí no se supiera que es inútil el disponer de otro modo los servicios cuando no cambia la indiosidracría de los servidores, mil modificaciones serían convenientes para emprender el camino de su mejora. Si ese nuevo ministerio tuviese una función que hasta hoy ningún centro administrativo hubiera desempeñado y no nos halláramos en un período de crisis que á ningún otro de la historia contemporánea se parece, tal vez fuese lógico aconsejar hoy su creación.

Mas no pueden atribuirse servicios que no están encomendados á otro centro con otro nombre. No flojea por defecto de mecanismos nuestra administración. Felizmente tene-

mos en ella todos los que tienen las extrañas, y al mismo tiempo que lamentamos lo mala que es, hemos de encontrarla completa, y debemos confesar que nada le falta más que buenos directores que sepan utilizar sus energías y nuevos modos de hacer éstas más beneficiosas para la nación.

Quédese, pues, el deseo de un nuevo departamento ministerial para los amigos de la *Epoca*. Tan poco atendible nos parece que no le hubiéramos hecho tema de este artículo si hubiéramos hallado otro con más presteza. De todos modos bueno es hacer constar que el diario defensor del Gobierno ha echado de ver que existe una vacante de ministerio y que hay que crear otro. Acaso consista la regeneración en que sean ocho los que haya. sin contar la Presidencia, y se malogra por nuestra culpa si siguen reducidos a siete, número tan predilecto del Rey Sabio como aborrecido por nuestro estimado colega.

## Crónica

### La huelga de San Feliu de Guixols

Las noticias que se reciben de San Feliu de Guixols acusan completa tranquilidad durante la pasada noche y resto del día.

Dícese que el jefe de la benemérita ha publicado un bando recomendando el orden, facultando a los huelguistas que quieran reunirse para hacerlo y tomar los acuerdos que estimen oportunos a la huelga.

Los obreros detenidos han sido puestos a disposición de la autoridad militar. Se han tomado grandes precauciones.

En Palamós el orden es completo. Se ha reforzado el retén de la Guardia civil, así como en Bagur en donde no se ha alterado la tranquilidad.

En San Feliu de Guixols se ha efectuado hoy el entierro del huelguista a quien mató ayer la guardia civil.

Ha presenciado el paso de la comitiva funeraria un gran gentío en la más completa quietud.

La guardia civil patrullaba por las calles de la villa, según las últimas noticias que tengo.

Ha llegado a Gerona el coronel sub-inspector de la guardia civil en la región catalana, Sr. Aguado. Procedía de Barcelona y ha reanudado en seguida el viaje para San Feliu de Guixols.

En esta población como en todo el resto de la provincia, hay ahora tranquilidad.

Leemos en el *Diario de Mataró*, de ayer tarde:

«La huelga iniciada hace algunas semanas en la fábrica de géneros de punto de Gassol y C.<sup>a</sup> y continuada luego en la de Colomer hermanos tomó ayer aspecto desagradable, habiéndose hecho preciso que dependientes de la autoridad vigilaran los

alrededores de la segunda de las citadas fábricas para amparar el derecho de los obreros que contiuan trabajando en ella.

Esta mañana los huelguistas, en su mayor parte mujeres, secundadas por chicos, se han presentado frente a la fábrica en ademán poco tranquilizador para los llamados *esquirols* quienes se han visto increpados y denostados por no secundar la actitud y propósitos de los que están en huelga.

En vista de que la cosa podía dar lugar a algún conflicto, los señores Colomer han determinado cerrar la fábrica.»

Según noticias oficiales, el número de huelguistas de aquella ciudad asciende a unos 200.

### Un crimen

A la hora de cerrar nuestra edición nos dan parte de un crimen cometido esta tarde.

Parece ser que en el sitio conocido por el *Barranquet* se hallaban jugando en un establecimiento de bebidas, dos sujetos llamados Juan Sanz y Chalé uno, y el otro, licenciado de presidio conocido por «Colomé».

No se sabe aún el motivo, pero es lo cierto que salieron a la calle donde el segundo dió al primero tres puñaladas con una faca de grandes dimensiones.

Una de las heridas la tiene situada en la espalda y parece ha de ser de gravedad.

El agresor no ha sido hasta ahora detenido.

Mañana daremos más detalles.

A fines de Febrero último existían en las Casas de Beneficencia de la provincia los siguientes asilados:

Tarragona.—Varones, 318; hembras, 367, total, 685.

Tortosa.—Varones, 152; hembras 143; total, 295.

El eclipse de sol que ocurrirá en Mayo de este es uno de los más importantes, y se le podrá observar desde una ancha baja del territorio español, así es que con este motivo vendrán muchas comisiones científicas extranjeras a nuestro país.

En el número de *Alrededor del Mundo* que ahora está a la venta pública D. Antonio Vela, del Real Observatorio de Madrid, un estudio interesante sobre dicho eclipse, ilustrado por un mapa completísimo señalando los pueblos de España donde será visible el fenómeno.

No es exacto que en la zona de reclutamiento se expidan pases de situación a los reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1899 y redimidos del mismo año.

La entrega de los citados documentos debe hacerse por mediación de las Alcaldías de los pueblos en que residen los mozos interesados.

El Excmo. Sr. Rector de la Uni-

versidad de Barcelona ha nombrado para desempeñar el cargo de maestra interina de la Escuela pública elemental de niñas de Viñols a doña Concepción Gibert.

El sorteo de la Lotería Nacional, que deberá celebrarse en Madrid el día 10 del próximo Abril constará de 10.000 billetes al precio de 250 pesetas cada uno divididos en décimos a veinticinco pesetas, distribuyéndose 1.750.000 pesetas en 513 premios.

### CONCURSO

En el abierto por el Sr. Bernis, para premiar la mejor composición que anuncie la tinta nueva *Gior's inks London*, se han recibido las siguientes composiciones:

- Número 1. «¿Sera verdad?». Lema: El mentir de las estrellas....
  2. «Flores y espinas». L., Quien no anuncia no vende.
  3. «Ab tanta tinta, tota t' untas». L., ¡Volta!
  4. «¿Ganó?». L., ¡Pues tenía razón!
  5. «Calamares en su tinta». L., Como dos y dos son cuatro.
  6. «Moldes nuevos». L., *Labor prima virtus*.
  7. Rápida. L., Mensaje.
  8. «Vaya una tinta». L., Escribidme una carta, señor Cura.
  9. «Un baño original». L., ¡Sudo tinta!
  10. «¡Xerraires!». L., Un modus vivendi.
  11. «Gotas de tinta». L., Con la guitarra.
  12. «¿Si son servits?...». L., Una flor no fa Maig.
  13. «A la tinta *Gior's inks London*». L., Con la tinta y el papel, se amasa el pan del espíritu.
  14. «A Segura llevan preso». L., ¡Pobre Lázaro!
  15. «Secret íntim».—Sin lema.
  16. «La gota de tinta». L., *Si non è vero, è ben trovato!*
  17. «Matalascallando». L., Por la boca muere el pez.
  18. «¡¡Gior's inks London!!». Lema, ¡La mar!
  19. «Un tesoro escondido». L., Todo por el arte.
  20. Misiva. L., Al recibo de estas cuatro letras.
  21. «¡Aleluya!» L., ¡Ya es hora!
- Las composiciones señaladas con los números 6 y 15, quedan fuera de concurso, por haberlas mandado firmadas sus autores.
- Mañana publicaremos el fallo del jurado.

Segun Real orden del Ministerio de Hacienda, comunicada a la Delegación del Ramo en esta provincia, se dispone que en todas las oficinas de Estado, provinciales y municipales se admitan cuantas instancias y documentos se presenten hechos con máquinas de escribir en los mismos términos y con iguales efectos de los escritos a mano.

La «Gaceta» de anteayer publica un Real decreto incluyendo en el plan general de carreteras del Estado una que, partiendo de Juneda, termine en Borjas.

Leemos en *La Montaña*, de la Coruña, del día 13:

«Dicen de Pontevedra que con motivo de haber circulado el rumor de que el gobierno piensa elevar el pre-

cio del tabaco, los fumadores de Can gas decidieron concertarse y contribuir a la disminución de la renta en aquel término.

A tal efecto, firmaron un documento que elevarán a escritura pública, comprometiéndose a dejar de fumar en el momento en que comience a regir el aumento.

Los que no respeten el compromiso, satisfarán una multa de 125 pesetas.

Después de que se haya reunido suficiente número de firmas, formalizarse la obligación, que será publicada en la prensa.

Ayer mañana regresó a esta ciudad el señor obispo Dr. Rocamora, después de haber permanecido breves días en Tarragona.

Bejaron a la estación a despedirle, el señor gobernador civil acompañado del oficial primero Sr. Rios, el secretario de Cámara de este Arzobispado y un Padre jesuita.

Se cita al comandante de infantería don José Trullols Ballester y el sargento José Murell Prat, a fin de que se presenten en el Gobierno militar de Tarragona para recoger documentos que les interesan.

Las plantaciones de tomates en el término de Dania son este año mayores que el anterior viéndose ya muchos plenteles adelantados y cargados de flores apesar del tiempo frío que ha hecho.

En la villa de Porseras (Palma), dos hombres que se ocupaban en la reparación de un aparato de gas acetileno, tuvieron la desgracia de que estallara un depósito de carburo produciendo a ambos graves heridas en la cara.

En la parroquia de Santa Cruz de Palma se ha verificado un robo sacrilego.

Los ladrones, al penetrar en el templo, abrieron el sagrario y se llevaron un copón de plata sobredorada que contenía varias hostias consagradas.

Ayer se verificó en dicha iglesia una función de desagravio, en que se rezó la letanía de todos los santos, y con exposición del Santísimo Sacramento se consagró el nuevo copón.

Mañana celebrará sesión ordinaria la Comisión provincial si, como es de esperar, se reúnen suficiente número de señores vocales.

En virtud de oposiciones, han sido nombradas maestras:

Párvulos.—D.<sup>a</sup> Rosa Cabrol, para Santa Coloma de Querol y D.<sup>a</sup> Emilia Carbonell, para Batea.

Elementales.—D.<sup>a</sup> Margarita Vidal, para Torredembarra, y D.<sup>a</sup> Maria Ventura para Miravet.

La Dirección general de Clases pasivas ha acordado que el haber men-

sual de 22'50 pesetas que percibe por la Tesorería de Hacienda de Barcelona D. Felipe Maestro Salazar, guar día civil retirado, deje de abonarse por la misma y se continúe por la de esta provincia.

Ha fallecido en Berlin, á la edad de cincuenta y ocho años el famoso clown Tom Belling, universalmente conocido con el nombre de «Agusto» por que el fué el creador de esta popular figura, reproducida en todos los circulos del mundo.

**Comadrona desde hace 50 años**

Oficio penoso y poco remunerado, sobre todo en el campo. De noche y de día, hay que estar dispuesta, para acudir al primer llamamiento y asistir á la mujer que vá á dar á luz al pequeño ser. En algunos casos la comadrona se vé obligada á reemplazar al médico y de predigar los cuidados, no solamente al recién nacido, sino también á la madre. Para esta última sus consejos pueden ser muy útiles, porque muchas mujeres, despues del parto, tienen apenas la fuerza que dé su hijo.

La señora Viuda de Painturand, comadrona de primera clase, ejerce su oficio en Ruffec, Charente, Francia, desde hace 50 años, y lo ejerce con el mayor esmero. Recomienda á sus enfermas debilitadas, un reconstituyente que ha probado ella misma.

«He querido esperar, nos escribe, antes de decir á Vdes. el resultado obtenido con el empleo de las Píldoras Pink, y tengo que decirles que ha sido maravilloso. A causa de una bronquitis, me hallaba en un estado de debilidad terrible; no podía comer

con su uso.»

Las Píldoras Pink, que son el mayor reconstituyente de la sangre, la han fortificado en el caso de la señora Painturand, de un modo extraordinario, teniendo en cuenta su edad. Obrarán en la misma eficacia en la anemia, la clorosis, el raquitismo en los niños y el agotamiento general en el hombre y la mujer ó en las enfermedades que han debilitado la sangre.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en casa del farmacéutico, D. Francisco de P. Calleja, Tortosa, y principales farmacias, al precio de pesetas 4 la caja, ó de Ptas. 21 las 6 cajas. (Representante para España, Frans. Janssens, 139, Paseo de Gracia, Barcelona.)

**Observaciones meteorológicas**

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 16 de Marzo de 1900

**Barómetro**

Máxima 760. Mínima 753. Oscilación 7.

**Termómetro**

Máxima 18'00 Mínima 2'00 Media 10'00.

Evaporímetro, 3'02.  
Pluviómetro, 0'0 m.  
Estado del cielo, Despejado.  
Dirección del viento, N. O.  
Observaciones, Termómetro seco 14'50. Idem húmedo 11'50.

El Alumno,  
Ramón Camps.

El Alumno,  
Jaime Ortega.

**Ingleses y boers**

The Manchester Guardian estima que los presidentes Krüger y Stein, obligando al Gobierno británico á declarar que tiene intención de no respetar la independencia como Estados de las dos Repúblicas boers, han jugado una buena carta, pues de este modo justifican su actitud ulterior y su resolución de luchar con más ardimiento.

Un telegrama de Ladysmith dice que los boers se aprestan á una enérgica defensa en la frontera del Transval, donde se han atrincherado resueltos á mantener sus posiciones hasta el último extremo.

L' Echo de Paris pide al Gobierno que pacte gestiones encaminadas á suavizar la suerte de los franceses que cayeron prisioneros de las tropas británicas con la rendición del general Kronje.

The New York Herald publica un despacho de Pretoria autorizado con la firma del mismo presidente Krüger

en que manifiesta que los boers están dispuestos á combatir hasta la muerte, y que se concentrarán sobre la frontera del Transval.

Añade que los ingleses no entrarán jamás en Pretoria.

Un telegrama de Maceru recoge lo que consignan los periódicos del Transval respecto del discurso del Presidente Krüger en el campamento de Ligasberg.

Dichos periódicos le atribuyen la declaración de que la guerra terminará el mes próximo, ignorando si el resultado ha de lograrse por la intervención de alguna potencia ó por un arbitraje.

También declaró el presidente Krüger que si bien la rendición del general Cronje y la liberación de Ladysmith fueron bastante á borrar el recuerdo de Majuba, no bastará á disminuir la necesidad de continuar la guerra por defender la libertad y la independencia de las Repúblicas.

Añadió que los ingleses y los holandeses del Sur de Africa seguirán compactos y unidos en la defensa de su independencia, selicitos y unidos á los boers y á los orangistas para formar una sola nación.

Roma 25.—Los periódicos de esta capital comentan la contestación de lord Salisbury á los Presidentes Krüger y Steyn, y censuran en general los términos de la misma.

Algunos diarios se burlan de los ingleses por creerse casi á las puertas de Pretoria, sin tener en cuenta las muchísimas dificultades, casi insuperables con que tendrán que luchar.

Otro despacho de Pretoria dice que el general Joubert ha salido de Pretoria para el teatro de la guerra á fin de tomar el mando de las tropas boers y organizar un plan de resistencia contra los ingleses.

Aunque los periódicos de Londres se muestran entusiasmados por la entrada de los ingleses en Bloenfontein y ensalzan la bravura de los soldados, nada justifica este calificativo cuando no han tenido que librar ningún combate y lo mismo hubieran podido entrar en cualquiera otra población sin tener valor ninguno.

El corresponsal de «The Daily Chronicle» en el telegrama expedido en Bloenfontein el martes á primera hora de la tarde, da cuenta de la rendición de la capital de Orange y añade detalles que no contiene el telegrama oficial.

La ciudad de Bloenfontein se rindió á las diez de la mañana.

Al mediodía fué ocupada por las fuerzas inglesas, con el generalísimo Roberts al frente acompañado de su Estado Mayor.

Entraron en la ciudad en orden de marcha á tambor batiente y banderas desplegadas.

El presidente Stein con sus fuerzas se ha retirado hacia el Norte.

El general French á cinco millas

de Bloenfontein envió el lunes por la noche un «ultimatum» manifestando que bombardearía la ciudad si ésta se obstinaba en no rendirse y oponer resistencia.

La contestación no se hizo esperar.

A las cuatro de la madrugada del martes, cuando empezaba el día, vieron las tropas flotar en el palacio de la presidencia bandera blanca y una diputación de altos funcionarios con el alcalde á su frente marchó al encuentro de lord Roberts que se encontraba en Spitskop á cinco millas al Sud de la ciudad y entregó al generalísimo las llaves de la misma.

El general Roberts entró con sus tropas al mediodía, haciéndole sus habitantes una entusiasta acogida.

El generalísimo visitó los principales edificios de la ciudad, trasladándose luego á la presidencia, estableciendo en ella el cuartel general.

A la una de la tarde hubo una pequeña escaramuza á consecuencia de pretender tomar la ofensiva las fuerzas enemigas, pero bien pronto la artillería inglesa tomó algunas posiciones y puso en fuga á los boers.

La prensa francesa considera la toma de Bloenfontein como poco importante, añadiendo que la más fuerte lucha será en la frontera del Transval.

Algunos periódicos protestan contra el calificativo de ex presidente del Estado libre de Orange, dado por el generalísimo Roberts á Mr. Steyn.

Hablando del desarrollo que pueden tener los sucesos, juzga la prensa francesa que Inglaterra no puede cantar victoria y que el porvenir se presenta desconocido.

Dicen los corresponsales que el presidente Steyn se ha retirado á Kronstadt.

En el ejército se considera que despues de algunos combates con la retaguardia boer, que carecerán de importancia, las tropas inglesas no encontrarán verdadera resistencia hasta la línea del Waal, donde la lucha será seria y empeñada.

**GRAN CASA DE HUESPEDES**  
á cargo de  
**Pedro Juan Mateu**  
Mayor. 4. Santa Bárbara

**LAS CAROLINAS**

Nueva chocolatería de  
**CÁRLOS GIL CAPERA**  
CALLE DE LA ESTACION  
FRENTE AL «CAFE UNIVERSAL»

**TORTOSA**  
Se sirven platos sueltos á domicilio; chocolates y leche.—Servicio esmeradísimo y precios económicos.

Imp. Sucesores de Bernis.—Tortosa.



nada, y una tos, irresistible me extenuaba. Pocas cajas de Píldoras Pink me habian repuesto y quise volver á mi trabajo, demasiado pronto sin duda; no ignoran Vdes. que el oficio de comadrona es muy fatigoso, sobretodo cuando hay que salir al campo, casi siempre de noche. Tuve, pues, una recaída, volviendo la tos con más fuerza que antes. Volví al tratamiento de las Píldoras Pink y hoy estoy completamente restablecida, y me hallo tan fuerte como á los treinta años. Es verdaderamente maravilloso poder hacer á los 69 años el trabajo que hago y esto lo debo á sus excelentes Píldoras Pink. Las recomiendo pues á todas mis enfermas, y muchas han encontrado gran alivio

# EL NUEVO DIARIO

Organo del partido liberal dinástico  
Defensor de los intereses morales y materiales de  
**Tortosa Roquetas y Gandesa**

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS

Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 3

**Agua mineral medicinal**  
**Clorurada, bicarbonatada y litínica**  
Del manantial de Nuestra Señora de la  
**ESPERANZA**  
EN TORTOSA

Declarada de utilidad por R. O. de 1.º Agosto 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medalla de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales.

DEPÓSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco, núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

PROPIETARIO: Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió.

## EL ANUARIO DE LA EXPORTACION

1900.-AÑO 3.º

### ¿ACABA DE PUBLICARSE?

La gran información que contiene este Anuario, hace indispensable su adquisición.

Publica en un tomo elegantemente encuadernado, de 2,280 páginas, las direcciones de las casas de comercio de las principales naciones de Europa y toda la América Latina.—Estadísticas de importación y exportación.—Amplia información mercantil, detallando el modo de entablar relaciones comerciales entre España y las demás naciones.—Aranceles de Aduanas vigentes en Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, España, Fernando Poo, Filipinas, Francia, Gibraltar, Ecuador, Inglaterra, Marruecos, Méjico, Portugal, Paraguay, Puerto Rico, Saitza, Uruguay y Venezuela.—Tarifas internacionales de transportes por ferrocarril.—Tarifas de la Contaduría de Aduanas.—Tarifas de telégrafos, correos, paquetes postales y cédulas personales.—Pesas, medidas y monedas corrientes en todos los países.—Valores españoles é hispano-americanos é industrias, geográfico, etc., etc.

Su precio es: 10 pesetas para los suscriptores y 12.50 para los no suscriptores. Pedidos, cambios, rectificaciones, anuncios y suscripciones á la Sociedad de Publicidad Mercantil. A. Catasús, en Cta., calle de Cortes, número 219, 1.º Barcelona.

**Disponible**

Librería Religiosa, Científica y Literaria  
(Casa fundada en 1760).

**Francisco Mestre. -- TORTOSA**

Legislación é impresos para Ayuntamientos y Juzgados. Libros de primera y segunda enseñanza

Mapas y objetos de escritorio.—Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.—Depósito de la TINTA ESPAÑOLA, la más permanente, líquida y flúida de todas.

**CATALOGOS GRATIS**

**Teléfonos, Timbres, Pararrayos y Acústicos**

INSTALACIÓN, CONSERVACIÓN Y REPARACIÓN A PRECIOS REDUCIDOS

ABSENIO MARQUÉS.—Vall 2 (frente á la calle Ancha).—TORTOSA